

# Con el incremento de los fondos del Royalty, alcaldes definen proyectos y obras para invertir

**REGIÓN.** En 2024 los municipios recibieron la mitad del total de lo que se va a percibir por esta norma. Este año llegará el 100% a las arcas de cada comuna. Por esto, jefes comunales abordan las urgencias e ideas para destinar estos fondos.

José Fco. Montecino Lemus  
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Solo en 2024, la Municipalidad de Calama recibió \$2.163 millones por el concepto de Royalty Minero, siendo la segunda ciudad que tuvo mayor ingreso según un informe de la Contraloría. Mientras, casa edilicia de Antofagasta percibió más de \$992 millones. Estos dineros corresponden al "Fondo Puente", un anticipo que corresponde a la mitad de lo que cada comuna va a recibir por esta nueva normativa.

Y dicha ley va a empezar a regir desde este año. Por lo mismo, se espera que dichos depósitos se dupliquen en 2025. En una entrevista con este Diario en noviembre del 2024, la subsecretaría de Desarrollo Regional, Francisca Perales, anticipó que las municipalidades "van a tener más del doble de los recursos que tuvieron este año, a propósito de los ajustes presupuestarios que corresponden para la Ley de Presupuesto del año 2025".

"El 'Fondo Puente' que se generó en 2024 fue el mecanismo a través del cual se entregó el 50% de los recursos que se debían entregar, porque recién el 2025 es cuando se recauda", explica Sandra Pastenes, directora ejecutiva de la Asociación de Municipalidades de la Región de Antofagasta (AMRA). Complementa que estos fondos son de libre disposición para los municipios, aunque con un marco claro que estipula en qué se puede invertir.

Por lo anterior, Pastenes comenta que cada municipio de la región tendrá que analizar las urgencias de la ciudad, para priorizar e invertir los dineros del Royalty. "Cada uno va a priorizar, y va a depender también de los recursos que tengan para hacer frente a lo que ellos consideran sus prioridades mayores", dice la directora ejecutiva de la AMRA.

Como sea, Sandra Pastenes dice que un tema que se repite de cada municipalidad de la región es la seguridad pública como urgencia, específicamente la prevención.



SOLO EN 2024 ANTOFAGASTA RECIBIÓ \$992 MILLONES, SIENDO LA MITAD DEL TOTAL QUE DEBERÍA RECIBIR ESTE AÑO POR EL ROYALTY.

"Estamos priorizando proyectos de mejoramiento urbano, como plazas, pavimentación, y espacios públicos que beneficiarán directamente a la comunidad".

**Sacha Razmilic**  
 Alcalde de Antofagasta

"Cada municipio va a priorizar, y va a depender también de los recursos que tengan para hacer frente a lo que ellos consideran sus prioridades mayores".

**Sandra Pastenes**  
 Directora ejecutiva AMRA

## ALCALDES

Por lo pronto, los alcaldes consultados delinearon algunos ejes que buscarán cubrir, además de acciones para definir los temas que deban abordar en cada localidad.

El alcalde de Antofagasta, Sacha Razmilic, explica que, frente al incremento importante de los recursos del Royalty - además de los \$992 millones del 2024 - buscarán priorizar

"proyectos de mejoramiento urbano, como plazas, pavimentación, y espacios públicos que beneficiarán directamente a la comunidad". No obstante, Razmilic aclara que "aún estamos afinando los detalles para garantizar un uso eficiente y responsable de estos fondos".

Desde Tocopilla, su jefe comunal Ljubica Kurtović asegura que "en el municipio contamos con una amplia carpeta de

proyectos, que lógicamente necesitan financiamiento para mejorar muchos sectores abandonados, que no se han repuesto posterior al terremoto del 2007".

Por esto, define la alcaldesa, "estos recursos vendrán a aportar en una parte del desarrollo en infraestructura de la comuna. Pero también estamos trabajando en la compra de un terreno, en el sector central, para la construcción de viviendas, terreno que se entregará a Serviu y agilizará la entrega de casas sociales".

Por su parte, la alcaldesa de Sierra Gorda, Adriana Rivera, afirma que en su municipalidad cuentan con "una batería de proyectos respecto a los fondos del Royalty. Pero antes, vamos a generar una reunión con las mineras de nuestra comuna, que va a ser el 16 de enero. Será como una suerte de consejo consultivo minero que

vamos a emplear en la ciudad, para generar una alianza público-privada".

Rivera argumenta que el objetivo de esta mesa será darles "una voz a las mineras sobre cómo podemos invertir los recursos". En todo caso, la edil sostiene que en Sierra Gorda "tenemos bastantes requerimientos. Tenemos que invertir en temas que van a mejorar la salud, la educación y la calidad de vida de los vecinos".

Mientras, para el alcalde de Ollagüe, Jhean Ramírez, "nuestro principal foco para ejecutar estos dineros del Royalty va a ser obviamente (cubrir) lo que carecemos. Primero es asegurar el recurso hídrico". Esto, dice el edil, para tener un sistema más tecnológico para potabilizar el agua de la localidad. Como segundo eje, el jefe edilicio indica la conectividad, sobre todo en épocas de lluvia. "Tercero, necesitamos (fortale-

cer) la conexión telemática vía internet. Tenemos que asegurar una red de conexión aprovechando las nuevas tecnologías como la fibra óptica".

Finalmente, el jefe comunal de Mejillones, Marcelino Carvajal, apunta a que los fondos del Royalty que llegarán a su comuna "los queremos destinar para obras propias". El alcalde fundamenta que en su ciudad "tenemos algunos temas pendientes, como obras de mejoramiento de sedes sociales, la mantención del borde costero y los clubes deportivos. Tenemos una cantidad interesante de recursos que hemos apalancado en el periodo anterior, junto al Gobierno Regional, entonces estos recursos, que tienen una destinación definida, los vamos a ocupar en las líneas que realmente estamos flaqueando y que podemos invertir directamente". **CB**